



## ***Dr. Rafael Aréstegui Ruiz***

Director General del CESOP

### Presentación

## **Elecciones democráticas en tiempos de cólera**

Las elecciones del 7 de junio, donde se elegirá a la representación nacional, a los poderes locales de nueve estados y en ocho más a los congresos y presidencias municipales, serán las más competidas de la historia, tanto por el número de partidos políticos como por la inclusión por primera vez de candidatos independientes; de igual manera, serán las más vigiladas y reglamentadas, pues la reforma política hizo más estricta e imparcial la supervisión, tanto a nivel federal como a nivel estatal. Todo lo anterior tendría que ser motivo de fiesta nacional, pero por el contrario, en algunos estados de la república se recrudecen los conflictos, se suceden los casos de violencia en contra de candidatos y su equipo, se llama al boicot electoral y se vincula a candidatos con grupos criminales.

Los artículos de este *Reporte CESOP 85* muestran las condiciones sociales, económicas y la historia política, tanto de la república como de los estados que tienen elecciones locales. En la descripción y análisis de la situación se puede distinguir claramente un patrón histórico de mejoras sociales, económicas y mayor competencia, un aumento en la participación y alternancia política a todos los niveles; se aprecia, sin embargo, que las historias particulares de los estados varían enormemente, tanto en la percepción de conflictos, como en la percepción de la relevancia de las elecciones.

El primer artículo describe la reciente reforma constitucional electoral y las reformas a las leyes secundarias que norman el proceso; de igual forma destaca los contrastes con la norma previa, las nuevas atribuciones del Instituto Nacional Electoral, así como de las nuevas instancias locales. Detalla

el financiamiento y los tiempos en medios electrónicos distribuidos a los partidos, así como las sanciones establecidas a partidos y particulares que incurran en falta.

Una vez detalladas las novedades en cuanto a las normas electorales, la colaboración subsecuente ofrece un panorama de las elecciones federales. Destaca la información socioeconómica del país en forma comparada, hace hincapié en los avances y retrocesos por estado con relación a la pobreza multidimensional, los datos de empleo, así como la percepción de inseguridad y el porcentaje de procesados del fuero común y federal por estado, durante el periodo 2007-2012. De igual manera, presenta un concentrado de participación electoral por estado y la integración de la Cámara de Diputados en las últimas legislaturas por partido político.

El texto siguiente concentra a los ocho estados de la república que tendrán elecciones locales intermedias. Destacan sus datos sociodemográficos y político-electorales agrupados por región: sur (Chiapas, Yucatán y Tabasco), centro (Morelos, Distrito Federal y Estado de México) y centro-occidente (Guanajuato y Jalisco).

Las siguientes colaboraciones hacen referencia a la información socioeconómica de las nueve entidades con elecciones de todos los poderes locales: Baja California Sur, Campeche, Colima, Guerrero, Michoacán, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí y Sonora. Cada artículo destaca las características especiales del estado, sus problemas y la historia político-electoral reciente. De entre ellos destacan los comicios a realizar en Guerrero y Michoacán, envueltos en problemas de violencia y desorden social desde hace varios años y que representan un gran reto para los distintos gobiernos.

Las elecciones en nuestro país en los últimos años han sido competidas y disputadas; sin embargo, han representado la posibilidad de solucionar los conflictos por la vía legal y democrática. Esta jornada electoral dará cuenta acerca de si los ciudadanos en general siguen creyendo en esta opción.

### **Documento completo que podrás consultar en:**

Reporte No. 85 <http://goo.gl/yOLlhG>; Reporte No. 86 <http://goo.gl/OQYItC>

DR. RAFAEL ARÉSTEGUI RUÍZ

DIRECTOR GENERAL

CESOP - Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública

H. Congreso de la Unión

[www.diputados.gob.mx/](http://www.diputados.gob.mx/)

Edificio "I" primer nivel

Tel 5036-0000 ext 55237